
隨著將軍澳人口急劇上升，現時本區已超過四十萬居民，預計在 2013 年至

2018 年，人口將分別增加至 45,6800 及 50,9500 人。為了應付將軍澳及西貢區不

斷增加的人口及醫療需求，立法會財務委員會早於 2008 年 7 月 審批撥款 19 億 4

千萬予將軍澳醫院進行翻新及擴建計劃之用，提供包括產科病房、初生嬰兒深切

治療部及嬰兒特別護理部，工程原本預計於 2013 年初竣工，每年可提供約 3000

宗分娩服務。但因在大樓建設和醫護人手等軟硬件未能配合，加上近年公立醫院

人手荒問題不斷惡化，也導致將軍澳醫院婦產科服務遲遲未能上馬。將軍澳是較

遲發展的新市鎮，當年人口未足以支持區內醫院提供婦產科服務，還可理解，但

今天情況已經大為不同，面對區內日益膨漲的人口增長和未來的出生率，將軍澳

醫院開設婦產科實屬急不容緩。尚德邨居民協會認為，較積極的做法是增加醫護

人手供應，並加大力度培訓醫護人才，作為盡早應急的措施，而非一刀切撤銷將

軍澳醫院開設婦產科，因此當局應如期於 2013 年啓用將軍澳醫院產房服務。 

本會具體的意見如下： 

1. 增設婦產服務應付未來的人口需求 

根據政府統計數字，去年將軍澳和西貢居民共誕下二千多名嬰兒，由於

區內沒有私家醫院，而公立醫院又不提供婦產服務，她們都要到九龍東醫院

聯網如聯合醫院等區外分娩，令孕婦增加風險。此外現時區內仍然有甚多中

小型住宅落成，預計陸續有大量年輕夫婦搬進來組織小家庭，按此推算到

2013 至 2014 年度，單是區內對公立醫院的分娩服務需求，已經接近三千宗，

合符每年 3000 至 3500 名初生嬰兒為開設產科服務的指標。 

鑑於將軍澳的人口結構中，年輕夫婦所佔百分比偏高，故該區對產科服

務有真正需求，開設產房後，除可方便本區居民，亦可讓聯合醫院的資源更

有效分配，擴闊服務範圍。現時觀塘區人口不斷老化，將軍澳人口則趨向年

輕，本會認為醫管局需要重新評估兩間醫院服務對象，重新調配資源。 

 

2. 分階段開設有關服務 

在「硬件」配置上，將軍澳醫院在 1999 年落成以來，400 多張病牀中，
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已預留了約 80 張作婦產科、初生嬰兒特別護理病房及兒科，但婦產服務遲遲

未能啓用，令預留的床位轉了作其他用途，如支援內科等其他病房、護士培

訓，甚至行政及貯物，使資源不能用得其所。本會認為應按照將軍澳醫院原

訂的擴建計劃，於 2013 年完成第二期擴建後，分階段開設 36 至 72 張婦產科

病床，並加強產前和產後服務，以及提供分娩服務，讓醫護人員累積足夠的

臨床經驗。 

3. 挽留醫護人才紓緩婦產科需求 

面對公立醫療系統婦產及兒科醫護人手大量流失，使將軍澳居民等候多

年的區內公立醫院產房服務，出現落實之日「一拖再拖」的疑慮。雖然食物

及衛生局局長周一嶽曾在本年 5 月的立法會提問上回應此一問題時表示，醫

管局本年度繼續增聘醫護人員，包括約 330 名醫生和 1720 名護士，以及著手

規劃增加本港兩間醫學院的收生名額在 2009／2010 至 2011／2012 年間，由

每年 250 名增至 320 名，預計今年約有 1800 名護士畢業生，及後數年，預計

每年可供聘用的護士達 2000 名，但這批新血是否可應付實際需要？由於培訓

人手並非一朝一夕，當局宜採取額外的晉升職位和加強專業培訓等一系列措

施，以加強人手，改善醫生及護士的晉升前景，挽留員工及提升士氣。 

就醫療人手問題，醫管局除了增聘人手和努力挽留人才外，亦應研究公

私營醫院的服務發展及人手需求，並在適當時間諮詢業界及醫委會。在考慮

各項可行的措施時，必須確保所有在本港提供服務的醫護人員均能符合在專

業水平上的要求，令市民得到可靠而專業的醫療服務。面對將軍澳未來的人

口需求，本會強烈要求醫管局加強訓練和增聘人手，並如期在 2013 年在將軍

澳醫院開設婦產科服務，方便區內市民使用公共資源。 
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